



## Reporte Síntesis Informativa

24/Mayo/2024

### SECRETARIO

#### **(B-197) Reforzarán México y Qatar cooperación tecnológica y comercial en sector agrícola**

**Agricultura** y la Embajada de Qatar en México acordaron reforzar la cooperación científica-técnica en materia agrícola, cultivo en zonas áridas, infraestructura poscosecha, sistemas de riego, intercambio de investigación y ampliación de comercio agroalimentario.

<https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-en-sector-agricola>

<https://argonmexico.com/2024/05/23/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-sector-agricola/>

<https://www.votaqueretaro.com/nacional/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-sector-agricola/>

<https://globalpress.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-sector-agricola/>

<https://coneme.com.mx/2024/05/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-sector-agricola/>

### SECRETARÍA

#### **(B-193) Avanza esquema de comercialización de trigo cristalino OI 2023/24**

La dependencia detalló que a partir de los últimos incrementos de mercado en la Bolsa de Chicago para el trigo duro, se iniciaron gestiones por parte de la **Sader**, Sistema Producto Trigo, productores y la Cámara Nacional de la Industria Molinera de Trigo (CANIMOLT), incluidas algunas empresas molineras compradoras del grano y no asociadas en este organismo, y se acordó que la mayoría de éstas pagarán un precio fijo de 300 dólares por tonelada.

<https://agronoticias.com.mx/2024/05/23/con-precio-fijo-de-trigo-y-estimulos-trigueros-alcanzaran-utilidad-de-8-y-25-sader/>

### AGRICULTURA

#### **Ya aplican agroecología en Milpa Alta**

Adoptar prácticas agrícolas sostenibles son urgentes para el futuro del planeta, manifestó Lucio Usobíaga, fundador y director general de Arca Tierra, organización que trabaja con productores de Xochimilco, Tlalpan, Milpa Alta, y en comunidades de estados como Puebla e Hidalgo para fomentar la agroecología. **La Prensa, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001348nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001348nc.pdf)





### **Prevén caída de 40% en producción de uva**

Este año la producción de uva se reducirá entre 30 y 40% debido a que en abril se registró una helada que afectó a cientos de arbustos de vid, señaló Norberto Delfín de Lira, presidente de la Unión de Viticultores de Fresnillo. "Las heladas tardías nos afectaron algunas hectáreas, aunque este clima nos beneficia porque el calor ayuda a que la uva tenga mayor grados brix", expuso. El año pasado lograron recaudar 7 mil toneladas de uva, de las cuales 3 mil 500 se venden a Valle de Guadalupe, en Baja California, además de Querétaro y Tequisquiapan, en Querétaro. **El Financiero, 35**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001427nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001427nc.pdf)

### **Bimbo rechaza uso de transgénicos**

Pese a las dificultades climatológicas que afectan la producción de granos y semillas a nivel global, Grupo Bimbo, ha dejado claro que la empresa no utiliza ni en México ni en el mundo trigo transgénico en su producción. Juan Pablo Andrade, jefe de Agricultura Regenerativa Global del Grupo Bimbo, destacó que a pesar de que existen algunas empresas en Sudamérica que están desarrollando variantes transgénicas, Bimbo se enfoca en la mejora tradicional de las líneas de variedades, tanto para el trigo como para el maíz. En México, la legislación prohíbe la producción de cultivos transgénicos, por lo que Bimbo se ha decantado por la implementación de prácticas de agricultura regenerativa. **El Financiero, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001273nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001273nc.pdf)

### **Apoyo a productores agrícolas**

El Gobierno del Estado de México, por conducto de la Secretaría del Campo y el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex) ofrece distintos servicios públicos a los productores agrícolas para fortalecer los cultivos mexiquenses. Estos van desde brindar capacitación que genera, valida y transfiere tecnología agropecuaria y el análisis de Laboratorios Agroindustriales para su uso y adopción por los actores de las cadenas agroalimentarias del Estado de México. **Milenio Estado de México, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001090nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001090nc.pdf)

### **El PIB de México crece 1.9% en el primer trimestre**

Durante los primeros tres meses del año, el PIB de México creció 1.9% respecto al mismo período del año pasado y abajo de las cifras divulgadas en abril por el Inegi cuando se alcanzó un crecimiento de 2%. De acuerdo a los datos de la estacionalidad, se registró crecimiento del PIB del 1.9% debido a actividades terciarias (comercio y servicios que avanzaron 2.4% a tasa anual), en el caso de las actividades secundarias como la minería, la construcción, manufactureras,





generación, transmisión y distribución de agua, luz y gas subieron 1.5% en tanto la agricultura, ganadería y pesca subió 0.7%. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000932nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000932nc.pdf)

## **Con T-MEC acuerdan ir contra las prácticas antimercado en autos**

Durante la cuarta reunión de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC, las representantes de México, EU y Canadá acordaron revisar políticas y prácticas de no mercado de otros países, las cuales menoscaban el Tratado de Libre Comercio de Norteamérica, lo que daña a trabajadores mexicanos, estadounidenses y canadienses, incluyendo el sector automotriz, entre otros sectores. Las ministras tomaron nota de las lecturas del Grupo de Trabajo para la Cooperación en Biotecnología Agrícola y los Comités de Asuntos Comerciales sobre Textiles y Prendas de Vestir, Obstáculos Técnicos al Comercio, Buenas Prácticas Regulatorias, Empresas Propiedad del Estado y Monopolios Designados, y Pequeñas y Medianas Empresas. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000935nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000935nc.pdf)

## **Destacan la variedad de murciélagos de Q. Roo**

Jorge César Hernández Gálvez, embajador de Justicia Climática de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) explicó que el murciélago "es el principal polinizador nocturno del planeta. "Un pájaro puede transportar una sola semilla en un rango de unos 20 kilómetros, pero un murciélago puede transportar cinco semillas en esa misma distancia, si se extinguen, se pierde un equilibrio, habría afectaciones importantes de 80 por ciento en la reproducción de las plantas locales y flores, de muchos alimentos y bebidas característicos de nuestra cultura mexicana como el mezcal y el tequila, el maíz, pero también frutas como la uva, el mango, el plátano", advirtió. **24 Horas, P 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000967nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000967nc.pdf)

## **Rezago en el campo y recuperar crecimiento económico, temas pendientes en el estado**

Veracruz llega a los comicios del próximo 2 de junio sumido en una crisis económica, sin recuperar el ritmo de crecimiento que tenía antes de la pandemia, con cierre de empresas, la caída en la generación de empleo, un campo en baja productividad, donde el consumo de productos de la canasta básica depende cada vez más de la importación, así como una crisis de violencia y feminicidios. Otro de los problemas que aquejan a la entidad es la crisis en el sector agrícola, donde la entidad pasó de ser "el granero de la nación" a depender de la importación de granos básicos para alimentar a la población. **La Jornada, 29**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001232nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001232nc.pdf)





## Sinaloa lidera el consumo de agua en México

Sinaloa se posiciona como el mayor consumidor de agua en México al utilizar 10.6% del total nacional durante el 2020, cantidad que equivale a más de 9,000 millones de metros cúbicos, y el principal uso fue para el sector agropecuario con 93%, reveló el análisis Agua ya no pasa por mi casa: una revisión de la situación hídrica actual de BBVA Research, a partir de datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). **El Economista, 34**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000763nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000763nc.pdf)

## Semarnat investiga decesos de monos

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) activó un plan de atención en conjunto con autoridades locales, instituciones académicas y sociedad civil de Chiapas y Tabasco para determinar las posibles causas que ocasionaron el deceso de decenas de primates en la región, y prevenir casos similares. 147 MONOS aulladores habrían muerto en las últimas semanas, de acuerdo con reportes de activistas, las comunidades y autoridades están al pendiente de que los monos tengan agua y comida. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001014nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001014nc.pdf)

## CPM prioriza seguros en financiamiento agrícola ante sequía

La creciente escasez de agua provocó que los servicios financieros, como el crédito productivo agrícola deban ir acompañados de seguros y asesoramiento técnico. En la primera quincena de mayo, la sequía en México afectó 70.76% del territorio nacional, según el informe de la Comisión Nacional del Agua. Este incremento es notable si se compara con el 67.97% registrado a finales de abril. En respuesta a esta crisis, la Sociedad Cooperativa de Ahorro y Préstamo (Socap) Caja Popular Mexicana (CPM) intensificó sus esfuerzos para anticipar las posibles condiciones adversas en el financiamiento al campo. Aunque Alfonso García Moreno, director adjunto comercial de CPM señaló que es muy pronto para medir el impacto en la mora de los créditos que podría significar esta condición climática, señaló que se encuentran anticipando escenarios. **El Economista, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000668nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000668nc.pdf)

## Icamex, los laboratorios de gobierno que ayudan a agricultores del Edomex

El Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), adscrito a la Secretaría del Campo estatal ofrece distintos servicios públicos a los productores agrícolas para fortalecer los cultivos mexiquenses. Estos van desde brindar capacitación que genera, valida y transfiere tecnología agropecuaria y el análisis de Laboratorios Agroindustriales para su uso y adopción por los actores de las cadenas agroalimentarias del **Estado de México. Portal, 3 / La Tribuna Edomex, 4**





[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000481nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000481nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000049nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000049nc.pdf)

## GANADERÍA/APICULTURA

### Culpan de muerte masiva de abejas a agroquímicos

Por el uso de agroquímicos, granjas de cerdos y cultivos de menonitas, se registró la muerte masiva de abejas, denunció la Alianza Maya por Las Abejas de Campeche y Yucatán. Apicultura está en decadencia, en riesgo, ante la sequía, deforestación, incendios forestales, uso de agroquímicos y por la instalación de granjas de cerdos, además de que ninguna autoridad de ningún estado ha hecho nada, ni se ha pronunciado", lamentó. Sostuvo que uno de los factores a los que atribuyen los apicultores las muertes de sus abejas es la deforestación, la cual afirmó que en este 2024 ha sido cuatro veces mayor y el uso constante de plaguicidas también ocasiona el problema. **24 Horas, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000962nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000962nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Bajaré la producción de trigo y maíz

EL Consejo Internacional de Cereales (CIC) redujo su pronóstico de producción mundial de trigo y maíz para el periodo 2024-2025 debido a menores cosechas en La zona del mar Negro y en Argentina. El organismo disminuyó en 3 millones de toneladas su previsión para la cosecha mundial de trigo de 2024-2025, a 795 millones, debido a la combinación de sequías y heladas en las zonas productoras de Rusia -el primer exportador mundial de trigo-y de Ucrania. La menor perspectiva de las cosechas en la región del mar Negro ha elevado los precios mundiales del cereal. **La Jornada, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001278nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001278nc.pdf)

### PIB crece menos de lo esperado... e inflación escala de 4.67 a 4.78%

La economía mexicana registró una desaceleración durante el primer trimestre de este año, debido a que el PIB tuvo un crecimiento de 1.9 por ciento a tasa anual, menos de lo estimado por analistas, quienes proyectaron una expansión de 2.0 a 2.3 por ciento. El Inegi dio a conocer que en términos reales -sin contar inflación y estacionalidad- el PIB nacional creció 0.3 por ciento con relación al trimestre anterior. Por desglose de actividades: la agricultura y ganadería ascendieron 4.0 por ciento; los servicios registraron un ascenso de 3.8 por ciento y las actividades industriales 2.1 por ciento, indicó el Inegi. **La Razón de México, P.p.1/ La Jornada, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001296nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001296nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001296nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001296nc.pdf)





## **Cedió la inflación en la primera mitad de mayo; la anual llegó a 4.78%**

El precio promedio de los bienes y servicios en México cedió 0.21% en la primera mitad de mayo, en comparación con la quincena inmediata anterior. La inflación no subyacente (que incluye los productos agropecuarios y energéticos, expuestos a mayor variación) cedió 1.31% mensual en la primera quincena de mayo, debido a un descenso de los precios de los energéticos, aunque a tasa anual su avance alcanza 6.27%, empujado sobre todo por el encarecimiento de frutas y verduras. Los productos y servicios que más efecto tuvieron en la inflación de la primera mitad de mayo fueron el jitomate, que se encareció 10.44% en 15 días; chile serrano (13.99%), vivienda propia (0.22), transporte aéreo (9.77) y huevo (2 %). **La Jornada, 19/ Excélsior, 1/ El Universal, 26**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024001275nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024001275nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024001031nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024001031nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024001654nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024001654nc.pdf)

## **Aumento de precios en agropecuarios y energéticos aceleran a la inflación a 4.78%**

El incremento reciente en el precio de los productos agropecuarios, así como en los energéticos, aunados a las presiones que persisten en los servicios, llevaron a que la inflación anual se volviera a acelerar en la primera quincena de mayo, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). **El Economista, 6/ Publímetro, 1/ El Financiero, 1/ 24 Horas, P.p 1/ La Crónica, 19/ Excélsior, P.p 1-4 dinero /Heraldo de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000633nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000633nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000126nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000126nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024001212nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024001212nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000913nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000913nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000195nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000195nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024001031nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024001031nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000203nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000203nc.pdf)

## **Crecimiento de la economía se enfría; inflación sigue candente**

Las actividades primarias que incluyen a la agricultura, ganadería y pesca, registraron un crecimiento anual de 1.7% anual. Este desempeño incorpora el efecto de una variación de 0.7% en el trimestre, probablemente impactado por la sequía, destacó la experta de Monex. **El Economista, 1 / El Heraldo de México, 18 / La Crónica, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000594nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000594nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000196nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000196nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_24052024/24052024000092nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_24052024/24052024000092nc.pdf)

## **Por crisis alimentaria global, 783 millones sufren hambre: PMA**





Unos 783 millones de personas en el mundo padecen hambre crónica a causa de una "creciente y devastadora" crisis alimentaria, ocasionada por las crisis económicas, los efectos del cambio climático y el alza del precio de los alimentos, señala el Programa Mundial de Alimentos (PMA). En el contexto del Día Mundial del Hambre, que se celebra el 28 de mayo, Europa Press expone que de acuerdo con el PMA el número de personas que se enfrentan al hambre extrema casi se ha duplicado desde 2019 hasta alcanzar 258 millones en 58 países en 2023. Además, 35 millones de personas en 39 países estaban al borde de la hambruna en 2022 y se prevé que 600 millones sufrirán desnutrición crónica en 2030. **La Jornada, 23**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001183nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001183nc.pdf)

## Registra economía alza de un 0.3%

La economía nacional registró un alza de 0.3% a tasa mensual, informó este jueves el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En el tercer mes del año, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) mantuvo por segunda ocasión un resultado positivo. Sólo las actividades primarias, ligadas a la agricultura, mostraron una baja mensual, de 6.3%, luego de crecer en enero. En su comparación anual, el IGAE creció 3.3%, su mejor resultado en cuatro meses.

**Ovaciones, 24/ Reforma, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001669nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001669nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001419nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001419nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### Norteamérica se compromete a cumplir con T-MEC

México, Estados Unidos y Canadá se comprometieron a dar cumplimiento al TMEC antes de la próxima revisión por los primeros seis años del acuerdo. EU, por ejemplo, pidió a México avanzar en las consultas relacionadas con el sector energético, la aplicación de leyes ambientales relacionadas con la pesca, revisar la competencia en el mercado de telecomunicaciones y cumplir el compromiso relacionado con la prohibición de las importaciones producidas con trabajo forzoso. **Excélsior, 2/ El Universal, 27**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001143nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001143nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001673nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001673nc.pdf)

### Crean proteína de aire y electricidad comestible

En una fábrica finlandesa los "agricultores del futuro", inclinados sobre sus computadoras, fabrican una proteína comestible alimentando un microbio con aire y electricidad. La agricultura celular, que consiste en producir o alimentos a partir de cultivos celulares, se considera cada día más como una alternativa ecológica a la ganadería, una de las principales fuentes de emisiones de gases de





efecto invernadero. La carne, los huevos o la leche producidos en laboratorio despertaron el interés de los científicos, que se lanzan al cultivo de células animales. Pero para sus detractores el proceso se considera "antinatural", consume energía y es costoso. **24 Horas, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000948nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000948nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### Muerte animal, bajo un intenso calor

Entre abril y mayo, México ha registrado tres ondas de calor que han subido el termómetro en todo el país hasta registrar temperaturas récord que van de los 30 hasta los 50 grados celsius, lo que ha afectado a los habitantes y a la par se ha reportado sequía extrema y la muerte de algunos animales. Monos saraguatos y arañas, loros y peces son algunas de las especies víctimas del fenómeno El Niño, causante de este cambio climático. Apenas ayer, habitantes de Florencio Villarreal alertaron que el calentamiento del agua y su bajo nivel provocó la mortandad de peces y demás especies en la laguna del poblado Chautengo, en Guerrero. **24 Horas, P.p 1-10**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000877nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000877nc.pdf)

### Por falta de agua, no hubo siembra de maíz en Hidalgo

Alrededor de 280 campesinos del municipio de Ixmiquilpan, Hidalgo, aseguraron que no se cosecharon cerca de 200 hectáreas de maíz debido a la falta de agua y a una plaga de ácaros, conocida como araña roja, que se alimenta de los plantíos. Pablo Vaquero, uno de los productores afectados aseguró que este año la pérdida es del 90 por ciento. Además, el cultivo de chile de árbol, que tampoco prosperó por falta de líquido, se secó al alcanzar unos 10 centímetros, cuando lo normal es que las matas superen metro y medio de altura. **La Jornada, 30**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001250nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001250nc.pdf)

### Grave sequía en 85% de los municipios

Al 15 de mayo de 2024, el número de municipios con sequía aumentó de mil 963, a 2 mil 105; incremento de 142 con respecto al 30 de abril pasado, informó Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Asimismo, detalló que el estado de Tlaxcala se sumó a las entidades federativas que registran el 100 % de sus municipios en sequía. **El Independiente, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000307nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000307nc.pdf)

## DIARIO OFICIAL

Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de abril de 2024.





[https://dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5728408&fecha=24/05/2024#gsc.tab=0](https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5728408&fecha=24/05/2024#gsc.tab=0)

## COLUMNAS

### **Coordenadas / La radiografía del freno económico / Enrique Quintana**

El INEGI dio a conocer ayer el comportamiento del PIB en el primer trimestre del año, que confirma lo que le habíamos comentado hace un par de días: hay un visible freno económico. Las cifras informadas reducen ligeramente la tasa de 2.0 por ciento que había sido reportada previamente a un 1.9 por ciento. Las actividades agropecuarias tuvieron una tasa de crecimiento muy baja, apenas de 0.7 por ciento en el trimestre. El sector más afectado fue la agricultura. Las cifras originales (no destacionalizadas) indican un descenso de -0.2 por ciento. Es probable que la sequía ya esté afectando de manera visible la producción del campo mexicano. **El Financiero, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001234nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001234nc.pdf)

### **Desde el Piso de Remates / T-MEC, addendum para enfrentar contingencias / Maricarmen Cortés**

La reunión de Raquel Buenrostro, secretaria de Economía; Katherine Tai, titular del USTR; y Mary Ng, ministra de Promoción de Exportaciones, Comercio Internacional y Desarrollo Económico de Canadá, fue positiva por el compromiso de los tres países para fortalecer el T-MEC y reconocer su importancia en la economía de América del Norte. Entre los acuerdos destacan las reuniones trilaterales y el diálogo antes de la revisión del T-MEC, que se realizará en 2026 y representa varios retos para México en el sector automotriz, agropecuario y de telecomunicaciones, que se agudizará si Trump es elegido. **Excélsior, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001069nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001069nc.pdf)

### **Esencial / No al desperdicio de alimentos / Daniel Aceves Villagrán**

El artículo cuarto de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos expresa que "toda persona tiene derecho a la alimentación nutritiva, suficiente y de calidad", en este contexto y en el marco del decreto del 17 de abril del año 2024, suscrito por el presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López Obrador, se expidió la Ley General de la Alimentación Adecuada y Sostenible. De acuerdo con el Fondo Mundial para la Naturaleza, 20 mil millones de kilos de comida en buen estado se van a la basura cada año entre los que destacan leche, tortilla, tomate, papas, carne, aguacate y pollo, entre otros como pan, repostería, pasteles, frutas y verduras. **Excélsior, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001144nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001144nc.pdf)





## **Desde el Piso de Remates / Inflación no cede, economía se desacelera / Maricarmen Cortés**

La inflación a la primera quincena de mayo disminuyó 0.21% vs. la quincena anterior, pero la tasa anual se elevó a 4.78%, lo que demuestra que permanecen las presiones inflacionarias. Como reconoció la subgobernadora Galia Borja, la inflación en el sector servicios sigue elevada, en 5.23%, mientras que, en la no subyacente, las mayores presiones se registraron en frutas y verduras con un alza de 19.99%, y agropecuarios, que subieron 8.75 por ciento. **Excélsior, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001069nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001069nc.pdf)

## **Verde enserio / La industria agroalimentaria mata/ Gabriel Quadri**

En contraste con el sector energético, el transporte o el resto de las industrias, el sector agroalimentario posee una relación íntima con la naturaleza, ya que trata con el territorio y con seres vivos. Las prácticas intensivas y extensivas de producción de alimentos han devastado masivamente los ecosistemas terrestres y marinos. De hecho, la industria agroalimentaria es responsable de más del 80% de la deforestación en el mundo, así como del agotamiento de recursos y ecosistemas en los mares. México no es la excepción. En los últimos años, alrededor de 150 mil hectáreas anuales de bosques y selvas han sido eliminadas en promedio en nuestro país, como consecuencia de la ganadería, agricultura industrial y agricultura y pastoreo de subsistencia. **El Economista, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000628nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000628nc.pdf)

## **Sin Maquillaje / Las verduras y los pesticidas / Alfredo La Mont III**

Se sabe que las verduras son buenas para la salud, pero poco se sabe de la cantidad de pesticidas que éstas acarrearán, ¿cuáles son las que más tienen pesticidas? R. Aquí le comparto seis productos agrícolas que suelen tener los niveles más altos de pesticidas, con la advertencia de que se recomienda lavar las frutas y verduras antes de consumirlas, pero este lavado 110 elimina todos los residuos. 1. Fresas. 2. Espinacas. 3. Col rizada, berza y mostaza (verduras de hoja verde). 4. Uvas. 5. Duraznos. 6. Peras. **Excélsior, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001068nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001068nc.pdf)

## **5Ta transformación / Los nexos de MC con Segalmex / Darío Celis Estrada**

La TRAMA NARANJA de **Seguridad Alimentaria Mexicana**, mejor conocida como **Segalmex**, sigue dando de qué hablar. Ayer se conoció que un juez argentino aceptó la extradición a México del ex director comercial de esa empresa estatal, Manuel Lozano, como parte de 22 ex funcionarios señalados por un presunto mega fraude. Este ex colaborador de Ignacio Ovalle es padre de Pilar Lozano, representante en la Ciudad de México del gobierno emelecista de Nuevo León, que encabeza Samuel García. Aquí informamos el año pasado que el empresario





Alejandro Puente, ex pareja precisamente de Pilar, se había convertido en el hilo conductor del instituto político que fundó Dante Delgado con **Segalmex**. **El Heraldo de México**, 7

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000383nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000383nc.pdf)

### **Moneda al aire / Torreón: la joya de la corona / Jeanette Leyva**

Ha sido reconocida en las últimas décadas como la cuna principal de la distribución de leche en el país. Una de las grandes empresas como Lala, a cargo de Eduardo Tricio-Hara, logró ubicar a Torreón en una posición privilegiada. **El Financiero**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001245nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001245nc.pdf)

### **Gente detrás del dinero / Patadas de ahogado en caso calica / Mauricio Flores**

En medio de estos calores, una industria indispensable para sobrellevar las altas temperaturas. Tal es el caso de la industria cervecera, y es que de acuerdo con datos de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), que preside Ignacio Alarcón, el consumo de este tipo de bebidas se incrementa hasta un 50% durante esta época de calor. **La Razón de México**, 19

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001365nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001365nc.pdf)

### **Desbalance / Pemex denuncia a líderes agrícolas / Redacción**

Productores de maíz y otros granos no sólo se las están viendo negras con las sequías, sino también ante la justicia. Nos informan que dos líderes agrícolas fueron acusados de sabotaje y detenidos sin derecho a fianza. Se trata de Felipe Zevada y Baltazar Valdez, quienes supuestamente afectaron la comercialización de 119 millones de pesos al bloquear las instalaciones de Pemex el año pasado, además de entorpecer 90 vuelos en el aeropuerto de Culiacán, para solicitar mejores precios de sus cosechas. Los productores ahora piden apoyo para reunir recursos y pagar los gastos del juicio. Todas las denuncias provienen de Pemex, dado que la terminal aérea no se quejó de nada. Nos cuentan que estas medidas buscan intimidar a los campesinos que quieran volver a manifestarse para pedir precios de garantía en los granos. Al parecer, el mercado tendrá la última palabra. **El Universal**, 27

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001478nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001478nc.pdf)

### **Tierra de Negocios/ CNA, trabajo en equipo con la próxima presidenta/ Mariana Otero Briz**

Con una actitud propositiva y de diálogo abierto, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), el principal organismo de representación del sector primario mexicano, se reunió con las candidatas a la presidencia de la República, para conocer su visión y propuestas sobre el campo. Acompañada de Julio Verdegueé y de Juan Ramón de





la Fuente, la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, presentó su proyecto: Prosperidad Compartida: República rural, justa y soberana, en la que el primer compromiso es mantener los programas dirigidos al sector.

<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/5/24/cna-trabajo-en-equipo-con-la-proxima-presidenta-606063.html>

## POLÍTICA

### Reitera mayor alza al salario mínimo

Ante un auditorio del Parque Las Maravillas Llano, Claudia Sheinbaum Pardo, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, prometió que el salario mínimo siempre aumentará por encima de la inflación y quedará asentado en la Constitución mexicana. Se comprometió a fortalecer el ISSSTE y el Seguro Social, apoyos al campo mexicano y mejorarán las carreteras que conectan al estado de Coahuila. **El Sol de México, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024000433nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024000433nc.pdf)

### Se compromete con el desarrollo integral de Jalisco

La candidata a la gubernatura de Jalisco, Laura Haro, se reunió con la Asociación Mexicana de la Construcción (AMIC) para presentar sus propuestas en materia de seguridad, innovación e infraestructura, orientadas al desarrollo integral del Estado. En cuanto al desarrollo regional, Laura Haro prometió llevar progreso a todas las zonas de Jalisco mediante el vocacionamiento territorial y alianzas estratégicas entre los sectores públicos y privados. Además, abordó la crisis del campo y la ganadería, especialmente en el contexto de la sobreproducción. Propuso la creación de un instituto de Valor Agregado, que no sólo permitirá el aprovechamiento de los recursos, sino también impulsará el desarrollo económico del Estado y beneficiará directamente a los agricultores y ganaderos. **El Informador Jalisco, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001704nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001704nc.pdf)

### Pide IP a Claudia priorizar energía

Industriales de Nuevo León plantearon ayer a la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, la urgencia de mejorar la competitividad en rubros como la energía eléctrica. Al abordar el problema de la escasez de agua tanto en Nuevo León como en otras entidades del País, Sheinbaum planteó la necesidad de buscar alternativas regionales. "Hablamos de soluciones regionales y de revisar de fondo cómo se usa el agua en México, cómo se recicla y cómo generamos las condiciones para que el 80 por ciento del agua dulce que se consume en México





es para la agricultura, se use de manera más eficiente", expuso, sin abundar en detalles. **Reforma, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001602nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001602nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Brotan a Samuel más propiedades**

Adicional a las 17.6 hectáreas donde pretende edificar una mansión en el sector exclusivo de Mesa de la Corona, en San Pedro, al Gobernador de Nuevo León, Samuel García, le siguen brotando propiedades en este mismo municipio, que obtuvo ya en su sexenio, que arrancó en octubre del 2021. Entre junio del 2022 y agosto del 2023, el emecista, a través de la empresa SAGA Tierras y Bienes Inmuebles, de la que es propietario junto a su padre, Samuel Orlando García Mascorro, se hizo de al menos tres propiedades en sectores sampetrinos, de acuerdo con documentos en poder de Grupo REFORMA. **Reforma, Ángel Charles, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001412nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001412nc.pdf)

### **4,116 niños han muerto a balazos este sexenio**

Durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador se han registrado 4 mil 116 niños y adolescentes asesinados con arma de fuego. Guanajuato es el estado que concentra el mayor número de casos cometidos de enero a marzo pasado, con 31, señala un informe de la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim), A- partir de datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el Estado de México y Jalisco se ubican en segundo y tercer lugar, con 18 y 14 asesinatos en el primer trimestre del año, respectivamente. **El**

**Universal, María Cabadas, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001411nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001411nc.pdf)

### **Ofrecen \$400 mil a deudos tras colapso**

El gobierno de Nuevo León ofreció 400 mil pesos a las familias de las nueve víctimas mortales que dejó el desplome de un escenario durante el cierre de campaña de Movimiento Ciudadano, en San Pedro Garza García. El gobernador Samuel García detalló que también habrá un apoyo de 100 mil pesos para quienes resultaron heridos y estarán incapacitados para laborar."Hemos creado un comité que va a tener un fondo de indemnización.Ya estamos dispersando a las familias, es un apoyo económico que los va a ayudar", dijo en conferencia. Agregó que su administración asumió los gastos funerarios de los nueve fallecidos, y detalló que hubo 189 lesionados, de los cuales 36 permanecen hospitalizados. **Excélsior, Aracely Garza, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001047nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001047nc.pdf)





## **Ven división en Banxico sobre próximas bajas de tasa objetivo**

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) podría llegar dividida a su próxima reunión de política monetaria prevista para junio, ya que tres miembros ven condiciones para recortar nuevamente la tasa de referencia, mientras que dos rechazan esta posibilidad, reveló la minuta de la última reunión. El consenso de analistas avizora un recorte de la tasa en junio, pero algunos expertos señalaron que tras las minutas un ajuste a la baja ya no es tan claro, ya que aumentó la probabilidad de que la tasa se mantenga en 11%, y de concretarse un recorte, éste sería con un voto dividido. **El Financiero, Ana Martínez, PI**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001174nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001174nc.pdf)

## **En Madrid, cónclave de la ultraderecha enfocado hacia AL**

Madrid es de nuevo el epicentro del pensamiento ultra. En esta ocasión de los defensores más acérrimos del liberalismo, de las ventajas del mercado en detrimento del Estado, y de la expansión en la sociedad de esos planteamientos mediante los gobiernos, partidos políticos, medios de comunicación, universidades, fundaciones de influencia (think tanks) y presencia en las redes sociales. El faro que guía estas convenciones anuales es la influyente y poderosa Atlas Network, que reúne a una amplia red internacional de agrupaciones beligerantes contra las ideas y los gobiernos de izquierda o progresistas y que cuenta con más de 600 sólidos grupos diseminados en todo el mundo. **La Jornada, Armando G. Tejeda, PI**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_24052024/24052024001104nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_24052024/24052024001104nc.pdf)

